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Verbale Riunione del CPO Ordine Avvocati Torino presso Fondazione Croce del 

giorno 3 dicembre 2024 ore 13,00: 

 

Presenti: avv.ta Manassero, avv. Farruggia, avv.ta Della Gatta, avv.ta Negro, avv. 

Ferrione, avv.ta Biafora, avv.ta Ferraris, avv.ta Spanò, avv. Zreg 

 

Assenti giustificati: avv. Videtta, avv.ta Poli, avv.ta Enrichens, avv.ta Porta, avv.ta 

Fierro, avv.ta Lodigiani, avv. Alasia   

 

La riunione è presieduta dall’avv.ta Manassero coadiuvato dall’avv. Farruggia per la 

verbalizzazione. 

Trattazione dei punti come da ODG: 

 

1) Approvazione verbale della riunione del giorno 11 novembre 2024. 

Con le dovute correzioni. 

2) Aggiornamento relativo alla riunione della Rete CPO Piemonte e Val 

d’Aosta del 29.11.2024. Relatori: avv.ta Manassero e avv. Farruggia 

E’ stato espresso un lusinghiero apprezzamento per la riuscita dell’evento 

della Rete effettuato il 25 novembre. Le avv.te Odarda e Manfredi hanno 

comunicato lo stato di avanzamento dell’organizzazione dell’evento che si 

terrà a Ivrea e che trae spunto dalla presentazione del libro “Se la giustizia è 

donna”. Sono previsti gli interventi tra le relatrici delle consigliere del CNF 

avv.ta Masi e avv.ta Secchi Tarugi oltre che dei delegati di Cassa Forense del 

Piemonte. Ogni presidente di CPO esporrà la figura della prima iscritta nel 

proprio foro. Si comunica che all’evento 6 dicembre relativo alle celebrazioni 

dei 150 anni della legge professionale parteciperà l’avv. Farruggia  

3) Comunicato COA di Novara: Relatore: avv. Farruggia 

Visto il numero esiguo dei presenti e la difficoltà del tema si rinvia per 

l’approfondimento alla prossima riunione.  
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4) Aggiornamento relativo al progetto quote albo. Punto rimandato dalla 

Plenaria precedente. Relatore: avv. Ferrione 

Giunto il parere di congruità tecnico contabile si procederà ad inviare 

l’elaborato al COA 

5) Aggiornamento sulla partecipazione al bando “Donne invisibili”, invio 

relazione su avv.ta Paola De Benedetti. Relatrici: avv.te Della Gatta e Poli 

Inviata nei tempi la domanda di partecipazione al bando. 

6) Bilancio partecipazione al momento formativo presso l’IS Russell Moro 

Guarini di Torino. Relatori: avv. Farruggia e avv.ta Della Gatta 

Evento positivo, ma risulta necessario un maggiore coordinamento con il 

corpo docente e la psicologa della scuola, per comprendere anticipatamente 

la sussistenza di specifiche problematiche tra gli/le studenti 

Calendario per prossimi incontri nelle scuole progetto PCT - Liceo 

Economico sociale Vittorini: 

- 8/1 antidiscriminatorio (Erichens/della Gatta); 

- 13/1 reati in ambito familiare e di genere (Ferraris); 

- 24/1 antidiscriminatorio (Spanò/Ferrione) 

- 18/2 reati in ambito familiare e di genere (Porta/ Farruggia)  

7) Bilancio evento formativo co-organizzato con Fondazione Croce e COA 

del 25/11. Relatrice: avv.ta Manassero 

I lavori sono stati raccolti in un file che a causa della sua estensione non è 

stato possibile caricarlo sulla pagina web. Si provvederà a richiedere 

l’assistenza tecnica del dott. Lorenzin per ovviare al problema. 

8) Coinvolgimento giovane avvocatura. Proposte e progetti per il futuro. 
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Si richiede a tutti/e i/le componenti del CPO di formulare proposte sul punto 

al fine di incrementare la possibilità di coinvolgere i/le giovani avvocati/e sui 

temi delle pari opportunità. 

Il tema viene rinviato prossima plenaria 

9) Progettazione evento formativo per il 17/5 sulla Giornata contro la Lesbo-

transfobia. Relatrici: avv.te Porta e Manassero 

È stata avanzata dalla Presidente del Coa avv.ta Grabbi la richiesta di 

organizzare un evento in occasione della giornata contro la lesbo- transfobia.  

Si incaricano l’avv. Zreg e l’avv.ta Spanò per sviluppare il progetto  

10) Aggiornamento in merito al progetto con Fondazione Il mondo di Bianca. 

Relatrice: avv.ta Negro 

Si doveva tenere un incontro con l’avv. Grosso che non è stato possibile 

effettuare e pertanto il punto verrà trattato alla prossima riunione. 

11) Proposta per collaborazione ad attività di mentoring con Torino Città per le 

Donne. Relatrice: avv.ta Negro 

La Collega Negro espone le modalità e gli obiettivi del progetto ideato da ToCxD a 

cui ha preso parte personalmente come mentore di una giovane collega 

giuslavorista al terzo anno di iscrizione all’albo: l’attività consiste in n. 3 colloqui e 

una relazione finale in cui il mentore da supporto all’altra persona sui più vari aspetti 

della vita professionale (es.: rapporti con dominus e colleghi, selezione della 

clientela, pubblicizzazione delle proprie competenze, ecc.), sui quali ritiene 

preferibile non confrontarsi direttamente all’interno dell’ambiente di lavoro (es. con il 

dominus o i colleghi più anziani). Si conviene di prendere spunto da questa 

iniziativa per una eventuale proposta del CPO ai giovani avvocati/e. Si conviene di 

allegare al verbale il regolamento stilato per il suddetto progetto dal Torino Città per 

le Donne (l’avv.ta Negro lo invierà al segretario). 

12) Modalità di consultazione per la concessione del Logo del CPO: avv.ta Ferraris  
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La Collega Ferraris rappresenta l’opportunità che per ogni evento per il quale è 

richiesta al CPO la concessione del logo sia aperto il confronto all’interno del 

comitato e venga data evidenza di tutte le opinioni o i voti espressi in proposito; 

qualora ciò avvenga fuori dalla riunione plenaria mensile (ad es. a mezzo email) è 

inoltre opportuno che si proceda con congruo anticipo al fine di consentire 

l’espressione dei rispettivi punti di vista e che essi siano verbalizzati alla prima 

occasione utile; sollecita infine il CPO a dotarsi di un metodo univoco per la 

concessione del logo in relazione a eventi e convegni proposti da altri enti e 

istituzioni. 

In merito all’evento in programma per il 17/12/2024 “Affermazione di genere 

nell'attuale dibattito giuridico”, promosso da Rete Lenford e COA Torino, l’avv.ta 

Ferraris ribadisce la contrarietà espressa via email al sostegno e all’apposizione del 

logo del CPO, ritenendo tematica (peraltro espressa in modo generico) non 

afferente a quelle istituzionalmente trattate dal Comitato ma piuttosto espressiva di 

posizioni di carattere sociale, culturale e politico che non hanno attinenza con la 

materia giuridica.  

Ritiene in ogni caso che in assenza di sufficiente valutazione o di mancanza di 

tempo idoneo, l’autorizzazione del logo debba essere negato. 

La Collega Spanò evidenzia la necessità di evitare, ove possibile, che la richiesta di 

esprimere parere sulla concessione del logo venga trasmessa via mail nel fine 

settimana, con meno di 48 ore di preavviso rispetto alla scadenza fissata, stante il 

diritto alla disconnessione di ciascuno e la conseguente impossibilità oggettiva di 

leggere e rispondere tempestivamente alle e-mail il sabato e la domenica. 

Altre Colleghe si associano.  

La Presidente rimarca come il metodo seguito sia quello di coinvolgere, in tutte le 

occasioni in cui sia possibile, l’intero CPO nella decisione sulla concessione del 

logo, precisando come, in una recente occasione, l’intempestività della richiesta 

pervenuta abbia reso necessaria una interlocuzione via e-mail nel fine settimana, 

fenomeno tendenzialmente da evitare pro futuro.  
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In generale, si conviene che simili decisioni vengano prese nel corso della plenaria 

mensile, con facoltà per ciascuno dei presenti di esprime e far verbalizzare il proprio 

parere favorevole o contrario; nei casi di consultazione a distanza (via email), della 

posizione espressa da ciascuno rimarrà traccia scritta, da richiamare 

eventualmente nella verbalizzazione della riunione successiva.  

In merito all’evento organizzato dal COA e Rete Lenford del 17/12/2024, la 

Presidente ribadisce come si tratti di tematica strettamente attinente allo scopo 

istituzionale del CPO, poiché concernente i riflessi giuridici delle discriminazioni di 

genere e lo stato dell’arte del dibattito giuridico sviluppatosi sul punto; ribadisce 

altresì la storicità della collaborazione tra CPO e Rete Lenford, associazione di 

avvocate/i e giuriste/i da tempo impegnata nella tutela dei diritti nel settore 

dell’antidiscriminazione di genere. L’avv.ta Ferraris ribadisce che neppure la 

‘storicità’ di un rapporto o di una collaborazione esimono dalla specifica verifica 

volta per volta da parte del CPO sull’opportunità di aderire a un progetto piuttosto 

che a un altro. 

 

Il punto 13 è rinviato alla prossima riunione plenaria. 

 

Riunione conclusa alle ore 16.15. Prossima riunione il 9 gennaio 2025, ore 13 

presso i locali della Fondazione Croce. 

 

 






